

第1回ワークショップ
MINATOビジョン・タウンフォーラム
子ども・子育てグループ（第1グループ）

会議録（第1回）

■開催日時・場所・出席者

日 時：令和7年8月15日（金）18時30分～20時30分

会 場：港区役所9階 911会議室

メンバ－：8名（欠席者7名）

【内訳】対面参加8名、オンライン参加0名

事務局：企画課グループ担当2名、サポートメンバー1名、委託事業者3名（うちファシリテーター1名、グラフィックレコーダー1名）

■次第

（開会）

- 1 事務局及び委嘱式欠席者挨拶
- 2 タウンフォーラムの進め方について
- 3 検討内容のまとめ方について
- 4 検討テーマに関する議論
 - ・守りたい港区の伝統・伝えたい港区の歴史
 - ・港区の誇るべき特徴・長所
 - ・港区の将来像（理想の将来の港区の姿）の検討
- 5 事務局より連絡

（閉会）

■配付資料

- 資料1 第1回グループ会議進行資料
- 資料2 タウンフォーラムの進め方
- 資料3 検討内容のまとめ方
- 資料4 MINATOビジョンの策定に向けた「みんなの声」
- 資料5 オンラインツールの活用について
- 資料6 第2回グループ会議検討内容
- 資料7 タウンフォーラムの各グループで取り入れたい要素

■貸与資料

なし

■会議要旨

(開会)

サブリーダーより、第1回グループ会議開催にあたっての挨拶及び開会宣言を行った。

1 事務局及び欠席者照会

事務局職員及び委嘱式欠席者が紹介された。

2 タウンフォーラムの進め方について

事務局より、第1回から第3回のグループ会議及び報告会の概要について説明が行われた。

3 検討内容のまとめ方

事務局より、第1回及び第2回グループ会議の検討経過がグラフィックレコーディングとなることや、報告会では、港区全体の将来像が1つ、分野別の将来像がグループごとに7つのたたき台が出来ることを説明が行われた。

また、5月以降に実施したアンケート結果等をまとめた「MINATOビジョンの策定に向けた「みんなの声」」を将来像の検討に活用して欲しいと要望があった。

4 検討テーマに関する議論

ファシリテーターより、グループワークの進め方、ねらいについて説明が行われた。ラウンドごとの意見を付箋に書き出して意見を発表しながら、模造紙上で意見を分類分けした。

(1) 第1ラウンド 守りたい港区の伝統・伝えたい港区の歴史

(主な意見等)

参加者：お台場が期間限定で泳げる海となっている。もっと長く泳げるようにできるといい。運河が多いのも港区の特徴なので、活用・守っていきたい。地域の祭りも続けていきたい。子どもを育てる上で治安の良さも守っていきたい。渋谷区などと比較すると、住んでいる外国人が多いことが港区の特徴であり、未来の多様性につながる。地域連携である野の森（みなと区民の森）があるので、イベントや交流を深めていければと思う。企業が多いので活性化して連携していきたい。

参加者：日本の中でも規模の大きい麻布十番祭りや子どもが参加できる神輿や山車がある。住んでいるというだけで驚かれる港区のブランド力。社長が一番多いエリア。大使館も多く、海外と連携している。待機児童ゼロを伝統にしてほしい。

参加者：景観、六本木ヒルズの裏の建物など、古き良き街と近代的なスタイリッシュな建物が融合している。スタイリッシュな建物も大事にしていきたい反面、古い建物も大事にしていきたい。港区は近代的な街になりつつも公園もしっかりと確保されており、子どもたちの憩いの場として継続してほしい。建物の脇などでも緑があり目に優しく、そういったところも大事にしたい。坂が多く、ゆかりのある歴史的なものなども大事にしたい。

参加者：私もお祭りはとてもいいと思う。商店街や個人店も残っており、頑張っている。自然・緑が多いところも気に入っています。ビルが多い中で自然を感じられる。公園がきれい。大使館が日本で一番多い自治体で外国人も多く、色々な国の方がいるので多様性がある街だと思う。高輪エリアには寺院・古い建物なども多い。人も優しく安心して暮らせると感じている。なんといっても経済の中心地であり、企業もたくさん揃っており、東京タワーもある。

参加者：最近は、大人も子どもも安心して楽しめるような公園がある。遊具に乗ると音が出たり、楽しい音楽が流れるなど頑張っている。また、イベントも多く、商店街など無料で遊べるところが多い。スポーツセンターなど区の施設がキレイでありがたい。認可外保育園利用の助成は全国よりも充実している。電車も充実し、自転車でどこにでも行け、利便性が高い。企業協賛のイベントが多い。街がきれいに保たれていてありがたい。買い物も便利。

参加者：港区はお正月とお盆がとても静か。港区ほど昼と夜の人口の差が大きい区は多くないと思う。交通の歴史は新橋からで、JRの改札前に新橋駅最初の柱がある。最近、高輪付近の治安が悪くなってしまっており心配。お年寄りや若い夫婦など、気さくに声かけができるような近所付き合いをしてほしい。百年続く企業、個人店で構成する「芝百年会」があるので、後世に残していきたい。

参加者：緑が多いところを守りたい。都心にありながら街路樹や大きな公園が多いところ。坂が多いところも守っていきたい。例えば南部坂、三分坂（赤坂）など歴史的な坂が多いが、再開発で土地がフラットになっていくことが気になっている。

参加者：港区には大使館が多く外国人の方も多い。江戸時代から続く寺社仏閣がある。ラジオ体操などイベントがあり、地域とのつながりがある。

参加者：大使館と小学校がコラボした給食イベントがあり、港区ならではの取組だと思う。小さいうちから多様性に対する免疫がついているところは良いところ。海外の文化を取り入れたところを残してほしい。

参加者：昔の町の名前が残っているのは港区独自なのだろうか。寺町だとお寺が多い、など。

参加者：中央区にもある。例えば、銀座4丁目の交差点が「尾張町」など。東京の中心地には多いのではないか。

(2) 第2ラウンド 港区の誇るべき特徴・長所

(主な意見等)

参加者：芝浜小学校が全国的にも注目されるなど、区立の小・中はかなり充実していると感じている。

2つ目は公園の充実で、他自治体と比べて圧倒的に大きな公園が多く、緑被率がかなり高いと感じている。3つ目は子育てに関する助成金が圧倒的に充実していること。

参加者：昔から交通の便がいい。また、税収入がトップクラス。

参加者：一時保育の予約、イベント情報の配信など、LINEを活用しているところが良い。また、街がおしゃれどころや、保育園の連絡帳へのコドモンの採用や、おむつのサブスクなど、率先して新しい取組を採用するところも良い。

参加者：おむつの話に関連して、共働き世帯の要望に対して行政のスピード感がある。

参加者：社長が住んでいる人数が日本で一番多く、企業も多い。企業支援が充実しており起業しやすい環境で、更に社長が増えるような環境がある。

参加者：交通の便が良く、散歩をしていても苦にならない。港区が好き、大事にしようという意識の高い人が多い。心にゆとりのある方が多い。

参加者：お店が多く、何でも手に入る。東京タワーがある。

参加者：他自治体と比べ、港区は妊産婦へのサービスが充実している。区民の声が行政に届きやすい。例えば、自転車で通る道の雑草について区に電話したらすぐに対応してくれたことがある。区民の声が届いてありがたい。

参加者：港区の公園で花火ができる。2～3年前に区長に話をしたら、場所、時間は決められているが、許可がおりた。

参加者：レインボーブリッジを歩くことができる。水上タクシーに乗れる。海の清掃、ゴミ拾いイベントをやっている。

参加者：動物を飼っている人が多いが、その反面、ルールを守っていない人もいる。

参加者：区がペット防災に力を入れ始めていると聞いたことがある。

参加者：ペットの防災は難しい。災害時、区民全員が避難できる場所は区内にない。また、動物が嫌いな人、アレルギーなども難しい問題。

(3) 第3ラウンド 港区の将来像（理想の将来の港区の姿）の検討

（主な意見等）

参加者：歴史的建造物の保全。マナーを守れる治安の良い街。夜も安心して歩ける、事件が起きないような街づくり。都会と自然の融合。多様性のある標識（だれでも受け入れられるような街、国際的な枠へ）。

参加者：治安がいい。子育てしやすいと子どもが笑顔で過ごせる。歴史と近代化の融合。観光に景観を、緑あふれる街。若い人が多くて生き生きと活気があふれる。

参加者：銀杏を大事にしてほしい。

参加者：オシャレな街。良い教育。国際色。行政のスピード感。良い行政サービス。

参加者：人口減が気になる。より子育てがしやすい。自然豊か、に近いが、再開発を抑えながら都会的な部分と自然との調和。

参加者：地域の祭りが活発なまま続いてほしい。子どもが安心して過ごせる。子どもが心豊かに過ごせる。

参加者：港区の保育士が、他の区よりも働きやすいという話をしていたが、やはり先生も大変なので働きやすい区であってほしい。

参加者：区立保育園の先生に嫌な人がいない。先生の質がいい。

参加者：全体をみると、高齢者に対するものが全然あがっていないように感じる。全世代が安心して暮らせるという観点も必要か。

参加者：商店街はどこかに残っているか。

参加者：近くに日赤商店街があるが、小さい店はなくなっていく。交通の便も関係しているのではないか。

参加者：昔はもっと商店街があった。麻布十番も店がころころ変わる。

参加者：緑が多く、公園など屋外で家族や友人と過ごせる場所や時間が確保されている。人種の違いや人権が尊重される、多様性を受け入れる共生社会、街。スマートシティ、再生可能エネルギーなど環境にやさしい都市設計、歩行者・自転車にやさしい街づくり。地域コミュニティが活発な街。芸術と創造の拠点。六本木、青山での芸術活動、若いクリエイターが集まる、文化施設が開かれた街。

参加者：治安が悪くなっていると感じるので子どもが安心して過ごせる街。

参加者：治安は土台。治安が良いから他のことが生きる。

参加者：地域のつながりがあると子どもから目を離したとしても、ほかの大人が見守れる。

参加者：コミュニティは大事にしたほうがいい。これからの中もたちが心配。

参加者：子どもが安心して、笑顔で過ごせるというところが大事。

参加者：緑豊かな公園で、公園で遊んでいるイメージ。

参加者：笑顔で安心して過ごせる街。

参加者：行政がスピーディーに対応できるところが大きい。

参加者：地域コミュニティ、イベント等も残ってほしい。

参加者：お年寄りも含めて、地域コミュニティが活発な街。

参加者：漠然としているが、公園などで家族や友人と集まって笑顔で安心して過ごせるというのは良い。

参加者：国際的なところも重要。

参加者：クリエイターや若い人の活躍の場についても入れたい。

参加者：港区といえば経済。それがないと行政サービスにつながらない。

参加者：歴史的建造物の保全も重要。

参加者：港区が好きな人が多いというのは大事。

4 事務局より連絡

事務局より、会議終了後の意見交換の手段として、オンラインツールの活用についての案内があつた。また、第2回グループ会議の検討内容及び各グループで取り入れたい要素について説明が行われ、次回会議の日程が確認された。

以上